



4^{ème} CONFERENCE MONDIALE SUR LE CACAO

Présentation de **Marie-Jeanne KOMBO** Secrétaire Nationale chargée de la lutte contre le travail des enfants à l'**Union Générale des Travailleurs de Côte d'Ivoire (UGTCI)** le 23 avril 2018 à Berlin en Allemagne (en 5mn)

Thème : travail des enfants dans la cacao culture en Côte d'Ivoire

La présentation va s'articuler autour de 5 points :

- 1) Présentation brève de l'UGTCI
- 2) Définition des concepts
- 3) les causes du travail des enfants dans la cacao culture en Côte d'Ivoire
- 4) les actions clé menées par les acteurs
- 5) les stratégies pour éliminer le travail des enfants dans la cacao culture en Côte d'Ivoire

I- PRESENTION DE L'UGTCI

L'Union Générale des Travailleurs de Côte d'Ivoire (UGTCI) est créé en août 1962. Elle est composée actuellement de 175 syndicats dont 5 fédérations et regroupe 235 milles membres ; le Secrétaire Général actuel est Monsieur **Joseph Léon EBAGNERIN** élu en 2012 suite à un congrès ordinaire puis réélu le 26 avril 2017 après un congrès extraordinaire à cause d'une crise interne.

II- DEFINITION DES CONCEPTS

L'enfant s'entend de tout être humain âgé de moins de dix-huit ans (18 ans) révolus. Le terme « **travail des enfants** » n'englobe pas toutes les tâches effectuées par les personnes de moins de 18 ans. Le travail des enfants fait référence aux travaux dangereux qui de par leur nature, ou de par les conditions dans lesquelles ils s'exercent sont susceptibles de nuire à la santé, au développement physique et moral de l'enfant, de priver l'enfant de sa scolarité ou de l'opportunité d'aller à l'école.

Le phénomène des pires formes du travail des enfants constitue l'une des menaces les plus sérieuses au développement physique, intellectuel et affectif, de l'enfant

III- LES CAUSES DU TRAVAIL DES ENFANTS DANS LA CACAO CULTURE

Les causes du travail des enfants sont multiples mais les principales causes sont économiques et structurelles.

Causes économiques :

- faible prix d'achat du cacao aux producteurs de cacao
- Paupérisation des populations et recherche de mieux-être
- L'extrême pauvreté des ménages dû aux conséquences des crises socio-politiques
- manque de sécurité sociale pour les planteurs de cacao
- Insuffisance d'emploi décent pour les adultes
- Recule de l'emploi classique

Causes structurelles :

- Non scolarisation et déscolarisation des enfants
- insuffisance d'infrastructures scolaires

Les enfants des planteurs de cacao vivants souvent dans la pauvreté sont obligés de quitter leur famille pour aller chercher des moyens de subsistance. Malheureusement ces enfants sont souvent exploités, donc victimes de pires formes du travail. Ils sont obligés d'abandonner l'école grandissant ainsi dans la pauvreté. Quelques actions menées pour combattre le travail des enfants en Côte d'Ivoire.

La Côte d'Ivoire 1^{er} producteur mondial de cacao, est confrontée malheureusement à cette préoccupante question depuis plusieurs décennies. Ce phénomène a exposé le pays sur la scène internationale comme un pays d'exploitation abusive de la main d'œuvre enfantine, surtout dans le domaine de la production de cacao. Loin de nier cette réalité, le gouvernement a pris des mesures aux fins d'éliminer ce fléau.

Dans cette perspective, des dispositions relatives au renforcement du cadre législatif et institutionnel de protection de l'enfant, au renforcement de la coopération sous régionale, au renforcement de capacité des intervenants, aux actions de sensibilisation des populations, aux actions directes en faveur des enfants et leurs familles et aux actions de lutte contre la pauvreté ont été prises. Malgré les résultats obtenus, le phénomène persiste, amenant le gouvernement à mettre en place de nouvelles institutions.

Ainsi hors mis les plans d'action nationaux, deux comités ont été spécialement créés pour combattre le phénomène. Il s'agit d'une part, du **Comité Interministériel de lutte contre la traite , l'exploitation et le travail des enfants** présidé par le **Ministre en charge du Travail** et du **comité national de surveillance des actions de lutte contre la traite l'Exploitation et le travail des enfants** présidé par la **Première Dame de Côte d'Ivoire**. Adoption en 2010 d'une loi portant interdiction de la traite et des pires formes du travail des enfants en Côte d'Ivoire, d'une loi sur l'école obligatoire en 2015.

IV-Les actions menées par les syndicats

Pour combattre le travail des enfants dans la cacao culture, l'Union Générale des Travailleurs de Côte d'Ivoire (UGTCI) mène des actions depuis 2005 à ce jour et intervient dans les domaines de prévention et de protection à travers la sensibilisation, le renforcement des capacités et d'aide aux familles grâce à l'appui technique du BIT/IPEC, de la Fédération Générale des Travailleurs de la Belgique (FGTB) et de la Fédération Générale des Travailleurs de la Hollande (FNV).

Les conditions de vie des planteurs

De façon générale les petits producteurs de cacao ne retirent jamais les coûts afférents : plusieurs facteurs rentrent en ligne de compte : **transport, éducation, moyens de subsistance**. A la fin le planteur vit souvent dans des conditions misérables.

V- STRATEGIES POUR ERADIQUER LE TRAVAIL DES ENFANTS DANS LA CACAOCULTURE

Pour éliminer le travail des enfants, Chaque acteur doit jouer efficacement et effectivement son rôle dans le domaine de la prévention, de la protection et de la répression.

Rôle de l'Etat :

L'Etat doit intensifier :

- l'amélioration du système éducatif pour qu'il profite à tous les enfants et à tous les jeunes,
- la formation professionnelle
- renforcer le cadre légal et Règlementaire
- la lutte contre la pauvreté des populations
- l'amélioration des infrastructures routières

Rôle des planteurs de cacao

Les planteurs de cacao doivent s'organiser en coopérative forte pour leur permettre de revendiquer dans l'union leurs droits

- ✓ Négocier la hausse du prix du kilogramme du cacao
- ✓ Renouveler le verger
- ✓ Combattre la maladie du cacao
- ✓ Diversifier leur culture
- ✓ Utiliser la main d'œuvre adulte

En un mot les planteurs de cacao doivent revendiquer l'amélioration de leurs conditions de vie par le prix en hausse du cacao, l'éducation de qualité, la formation professionnelle pour leurs enfants et l'épanouissement harmonieux de leurs familles mais doivent produire du cacao sans travail des enfants.

Rôle des syndicats

Les syndicats doivent **former et sensibiliser** les producteurs de cacao pour leur permettre d'avoir leur mot à dire dans la prise de décision. Ils doivent aider les travailleurs à assurer leur propre autonomisation économique et sociale en s'organisant et en s'engageant dans la négociation collective en faveur d'un travail décent.

Rôle des chocolatiers

Un **engagement** des industriels du chocolat appuyé par des actions est nécessaire pour transformer le travail d'exploitation et d'informel en emploi décent pour les planteurs de cacao. C'est la manière la plus durable et la plus rapide pour stimuler la productivité

Il faut aussi un commerce équitable dans le domaine de production de cacao. Les chocolatiers doivent acheter le cacao **au moins à 80% Bord champ** du prix mondial **60% c'est insuffisant.**

Ensemble, unissons-nous pour lutter contre la pauvreté et contre le travail des enfants en vue de permettre aux planteurs de cacao et aux enfants d'avoir une vie digne.

Je vous remercie